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茶里集团借新品牌求解商标困局

编辑 张茜琦 美编 白杨 责校 李爽 电话：64101880��kuaijiaogao@163.com

北京商报2023.6.28

推出高端茶饮品牌“御守茶”，茶里集团
醉翁之意不在茶？ 近日， 袋泡茶品牌
“CHALI茶里”的母公司广州茶里集团有限
公司（以下简称“茶里集团”）官宣推出全新
袋泡茶品牌“御守茶”， 售价为88元 /盒
（45g）， 延续着茶里集团高端茶饮线的定
位。在业界看来，推出新品牌背后是茶里集
团中文商标受限的情况下，需要打造新的品
牌商标。

茶里不能用“茶里”

“御守茶”是继2013年成立“CHALI茶
里”后，茶里集团旗下打造的第二个新品牌。
过去， 茶里集团一直以CHALI茶里为当家
品牌， 并两次获得亿元级融资。 数据显示，
CHALI茶里品牌已占据袋泡茶市场20%的
份额，累计售出了10亿袋茶包，平均每秒售
出9包， 为天猫袋泡茶品类TOP�1， 被称为
“中国的立顿”。2022年， 茶里还推出了瓶装
乌龙茶进军瓶装茶赛道。

不过，北京商报记者注意到，在CHALI
茶里品牌的产品包装和广告宣传词条中，均
使用“CHALI”标识，而品牌正式中文名“茶
里”却不被显著标出，连品牌官方微博名、旗
舰店名都只有英文名。有意思的是，6月6日，
CHALI茶里官宣明星肖战成为品牌代言
人，相关推广微博词条是#肖战chali品牌代
言人#， 线下的相关推广物料如公交站牌广
告上，也没有标注中文品牌名“茶里”。

茶里集团官方也更加着重强调英文名
“CHALI” 商标的所属权， 官网页面下方写
着，“广州茶里集团有限公司是茶叶、 茶饮料
产品及餐饮服务等相关类别‘CHALI’商标
的所有权人。任何擅自使用‘CHALI’商标进

行包括但不限于加盟招商活动……的行为，
都是侵犯茶里集团商标专用权的违法行为”。

实际上，不使用品牌中文名“茶里”，并
不是CHALI茶里不想，而是不能。这是由于
CHALI茶里品牌和母公司茶里集团并不拥
有“茶里”的商标。

早在2004年，统一企业在推出新品“茶
里王”时，就已经注册占据了“茶里王”“茶
里”等商标。茶里集团也曾对争取“茶里”中
文商标做出过努力，在2018年和2021年，茶
里集团两度申请注册“茶里”的第43类餐饮
住宿、第30类方便食品的商标，均未能注册
成功。根据商标文书，国知局认定，茶里集团
申请的“茶里”商标与“茶哩”“小茶里”和“茶
里王”“茶里茶里”商标构成使用在同一种或
类似商品上的近似商标，易使相关公众对服
务来源产生混淆误认，最终决定予以驳回。

这也意味着，以“CHALI茶里”品牌在袋
泡茶领域打出市场的茶里集团， 却在产品包
装、宣传、招商等诸多方面受到中文名使用的
限制，甚至可能会涉及商标侵权的风险。

根据我国《商标法》的规定，注册商标采
用申请在先原则，对于未注册商标，谁先申
请注册， 谁就拥有该商标的专用权。《商标
法》第三十八条还规定，“未经注册商标所有
的许可，在同一种或者类似商品上使用与其
注册商标相同或者近似的商标，即属侵犯注
册商标专用权的侵权行为”。未注册的商标，
如果与在使用中已注册的商标相同或是类
似，就会产生侵权行为，由侵权人承担侵权
的法律后果。

把鸡蛋放在不同篮子里

对于还在品牌开拓期的CHALI茶里来

说，失去中文名商标使用权对品牌后期发展
有着一定的影响，除侵权风险外，还有可能
与统一企业现有的“茶里”商标混淆，导致品
牌的宣传活动变成“为他人做嫁衣”。

香颂资本董事沈萌认为，CHALI茶里品
牌中文商标未注册， 一方面品牌未来可能面
临存在法律风险， 另一方面前期所有进行的
营销宣传活动有可能都会失去意义。

或许是担心因为商标问题而使CHALI
茶里品牌的努力成空，茶里集团选择“把鸡
蛋放在不同篮子里”。 而此时茶里集团宣布
推出一个全新品牌御守茶，被业界认为是重
新打造新的品牌商标。

对于全新推出的御守茶品牌，茶里集团
显然提前做好了准备。天眼查显示，茶里集
团所属企业从今年4月就申请了“御守茶”
“TEABLESS�御守茶”“TEABLESS”等御守
茶品牌相关的中英文名商标。 在天猫平台
上，新品牌店铺名为“御守茶旗舰店”，使用
的是品牌中文名。

在沈萌看来， 茶里集团推出全新品牌，
也可能存在一定风险。 即使不像CHALI茶
里那样与现有品牌存在冲突，也需要企业再
次投入资源进行大量品牌营销。

中国食品产业分析师朱丹蓬表示，作为
新茶饮品牌， 新生代群体对CHALI茶里的
品牌认知度还可以，但也需要进行多品类的
拓展，让消费场景、人群、渠道更加多元、丰
富，才能支撑品牌的可持续发展。但是目前
国内茶饮料竞争已经非常激烈，品牌发展的
不确定因素还有很多。

针对商标相关问题及新品牌发展情况，
北京商报记者向茶里集团官网邮箱发送了
采访邮件，但截至发稿未收到回复。

北京商报记者 郭秀娟 张函

播放时长代替播放次数

“50元，刷B站1万播放量”，杨清（化名）6
月27日给前来询价的客户回复着微信， 他并
不知道几周内UP主不会再追求播放量， 自己
的生意又要少一块。

陈辰（化名）也是6月27日才得知B站将调
整视频外显数据维度。看到新闻推送后，他登
录自己的B站账号查看， 视频页面并无变化，
依然是播放量、评论数、多少人正在看，一切
看起来似乎没什么变化。

粉丝超60万的B站UP主Dora敏锐地发现
了这一调整背后的深意。6月26日晚听完陈睿
的演讲， 她就在自己的播客上分享了这个消
息，“我觉得用播放时长代替播放次数很合
理”，在6月27日和北京商报记者交流时，她也
直截了当。

Dora是基于她多年的互联网从业经验做
出的判断，全职做UP主之前，她在大厂做内容
运营，“任何一个产品级的调整， 平台内部一
定是深思熟虑过的。B站决定调整之后， 又对
外高调释放信号， 这代表了内部的某种价值
主张”。

演讲时，陈睿一开始就强调了B站的价值
主张，好的内容、用心的UP主、同好的社区。调
整视频外显数据就是基于上述三件事， 按照
陈睿的计划，“未来几周B站会在产品上完成
更新，把代表‘播放次数’的箭头图标，改为代
表‘播放分钟数’的时钟图标，右边的播放次
数会改为播放分钟数”，他通过PPT详细介绍。

为何做此调整，原因在于“相比起播放次
数， 用户实际观看视频所花费的时间是一个
更具参考价值的指数”， 陈睿举了几个例子，
UP主“无穷小亮的科普日常”制作的一期视频
《网络热传生物鉴定》，播放量1098万，播放分
钟数5306万分钟，相当于平均每次被点开，用
户都观看了将近5分钟。

垂类UP主里也有类似的案例， 以B站UP
主“极速拍档”发布的稿件《你的GTR跑不过
我的报废车！》为例，播放次数144万，播放分
钟数2190万分钟， 相当于用户平均每次打开
视频都观看超过了15分钟。

中长视频是本钱

“无论是流行热门的内容还是垂直的内
容，甚至是小众内容，只要你的质量做得好，
播放分钟数都能体现出来。”陈睿解释。播放
分钟也将消弭一些通过夸张标题、 欺诈封面
等骗取点击的低质视频带来的数据水分。

了解了调整规则后， 陈辰告诉北京商
报记者，“就是对中长视频创作者更好了，
对优质内容更有利”。 分享上述观点时，陈
辰没有回看陈睿的演讲，但和陈睿都提到了
中长视频。

根据陈睿披露的数据， 截至2023年一季
度，B站的PUGC中长视频约占整体播放量的
70%，同比增速保持在26%以上。他还提到过
去一年听到的来自用户的声音，“用户很高兴
看到B站内容越来越丰富，但更担心B站过去

一直主打的优质UP主中长内容， 会在琳琅满
目的选择中被忽视了”。

陈睿没分享的是， 广告主在做视频投放
时的喜好。

一家互联网公司市场投放相关人士向北
京商报记者复盘了投放视频网站的心得，“我
们做长视频投放时会优先选B站，因为一些垂
直领域的头部UP主是很有黏性的。 如果要选
博主做投放，基本上博主会覆盖每个平台，视
频号、抖音、小红书等短视频效果好，B站是长
视频长尾效益高。B站鼓励UP主做中长视频
的话，对广告主来说，投放策略会更清晰，更
好做取舍”。

浙江大学国际联合商学院数字经济与金
融创新研究中心联席主任盘和林提到了中长
视频和短视频的差异时表示，“短视频让用户
的反馈刺激，但用户往往没多少获得感，创作
者也缺乏系统性的内容创作体验。B站用播放

分钟数代替播放量， 是鼓励UP主拉长视频长
度， 这将让B站内容和其他内容平台区分开
来，形成独特的用户群体”。

中长视频和短视频选择外显数据维度时
也完全不同。爱奇艺、腾讯视频、优酷则早在
几年前就不再显示内容播放量， 改为由播放
量、互动数据等综合计算出的内容热度，不过
各家平台并未透露具体计算公式。 抖音用户
端可见视频点赞、评论、收藏、分享数据，快手
用户端可见视频点赞、评论、收藏数据。

给UP主指“钱”途

UP主们也在等待B站会否调整算法，一
位UP主在B站分享对此次调整的观点时表
示，核心是算法变不变，如果单一用户重复看
同一个视频，播放分钟数怎么计算？北京商报
记者就类似问题， 以及是否因此调整激励措

施等疑问采访了B站相关人士，但截至发稿对
方未予回应。一位前视频网站从业者向北京商
报记者透露了长视频网站曾经的经验，“很多东
西是试出来的，计算方式会微调”，陈辰等UP主
则认为“视频评价标准都变了，激励措施改变是
必然”。

计算方式对外不可见，B站正做的尝试，已
经能通过首页看得到，比如首页推荐栏视频流
中带有粉色图标的带货类视频，用户点击带此
图标的视频，会在视频下方或评论区看到商品
链接，一般用户会被导流至淘宝平台。

发现这个细节时，Dora判断，“B站在商业
化上变得更努力了。这是一件好事，优质的UP
主应该挣到钱”。

主要靠接B端广告变现的Dora， 目前商
业化很健康。“我一个月更四次，4月的时候我
5月的商单就接满了， 到了5月，6月的商单也
接满了。”她承认不是每个UP主在B站都已经
跑通自己的商业模式， 自己对内容和变现的
强把控力， 得益于自己曾经的工作经验。因
此，她建议“B站在大力推进商业化，这是个很
好的机会，但平台不能替代个体的努力，UP主
需要补齐个体的商业教育”。

B站给UP主提供了哪些变现路径？ 有多
少UP主在B站获得收入？ 为了强调B站对UP
收入的重视，陈睿罗列了一系列数据：自2018
年B站的创作激励计划上线以来，一共发放了
22.43亿元激励金， 累计覆盖110万位UP主。
2022年B站UP主总收入比上年增长28%。
2023年一季度，有150万UP主获得了收入，同
比增长50%。2023年10万粉以上的UP主中，
有67%通过花火获得收入， 二季度在花火获
得收入的UP主人数同比增长了56%。

成立14年，B站不能只靠为爱发电。2023
年一季度B站营收基本持平， 净亏损收窄，游
戏、增值服务、广告、IP衍生品四个板块营收有
增有减。和其他平台相比，B站对待商业化比较
佛系，“进行这种调整后， 会一定程度上刺激
UP主创造更多独特的内容，提升B站会员收费
和广告营收， 这种模式也可能会启发其他平
台”，艾媒咨询高级分析师王清霖表示。

“播客是不是也可以这样搞？”Dora很
期待。 北京商报记者 魏蔚

“一分钟以内的短视频和标题党们不舒服

了”“对花大量时间做精美视频的UP主是利好”

“变成播放时长的话就有了商业化数据考核新标

准”……6月27日，UP主们激烈讨论着前一晚B站

CEO陈睿宣布的新变化：将在未来几周内改变视

频外显数据，以播放分钟数代替播放次数。

“只要你的内容质量做得好， 播放分钟数都

能体现出来。”陈睿对这次调整作出解释，他还展

示了一系列UP主收入路径， 强调2023年一季度

有150万UP主获得收入，同比增长50%。对于内

容平台而言，内容质量是核心竞争力，视频外显

数据调整对UP主的创作提出了更高的要求，且

中长视频更受益。数据显示，PUGC（专业用户生

产内容或专家生产内容）中长视频约占B站整体

播放量的七成，这是B站和爱优腾、快手抖音的差

异化优势，数据维度调整后，对内容质量、广告主

投放策略的直接、间接拉动，或许只是B站求变的

目的之一。

6月26日晚，复星医药宣布，其合营公
司复星凯特的阿基仑赛注射液（商品名：奕
凯达） 用于治疗一线免疫化疗无效或在一
线免疫化疗后12个月内复发的成人大B细
胞淋巴瘤（r/rLBCL）的上市注册申请于近
日获国家药监局（NMPA）附条件批准。这
也标志着奕凯达二线适应症正式上市。此
前， 中国境内尚无用于治疗一线免疫化疗
无效或在一线免疫化疗后12个月内复发的
成人大B细胞淋巴瘤的CAR-T细胞治疗
产品。

成人大B细胞淋巴瘤（LBCL）是常见
的恶性淋巴瘤， 约占非霍奇金淋巴瘤的
30%-40％，其具有治疗方案少、病情进展
快、死亡率高、生存期短的特点，近年来在
中国的发病率呈现快速增长趋势。

2021年6月，复星凯特的CAR-T细胞
治疗产品———阿基仑赛注射液获批上市，
用于治疗既往接受二线或以上系统性治疗
后复发或难治性大B细胞淋巴瘤成人患者
（包括弥漫性大B细胞淋巴瘤非特指型、原
发纵膈大B细胞淋巴瘤、高级别B细胞淋巴
瘤和滤泡淋巴瘤转化的弥漫性大B细胞淋
巴瘤）。

作为一种利用人体自身免疫系统开展
的个体化治疗方法，CAR-T产品一针价格
不菲，目前阿基仑赛注射液的定价为120万
元/针。 由于属于个性化治疗药品， 每款
CAR-T的价格均在百万元以上。西达基奥
仑赛是中国首个获FDA批准的细胞治疗
产品， 西达基奥仑赛在美国的定价是46.5
万美元（约合人民币293万元）。2017年，跨
国药企诺华首款CAR-T药物Kymriah获
批时，定价达到47.5万美元/针，如果一个
月后不起作用， 可以退款； 吉利德的
Yescarta 售 价 为 37.3 万 美 元 ，BMS 的

Breyanzi定价为41万美元/针。
细胞治疗产品贵在哪儿？ 华夏英泰相

关负责人告诉北京商报记者， 细胞疗法的
主要研发难点体现在多个方面， 比如细胞
治疗领域对技术研发要求较高、 技术也在
不断迭代创新， 企业需要具备一定的技术
实力，同时还需要进行不断的科研创新。在
研发和临床试验方面需要巨大的投入外，
还有不可避免的失败风险， 使得企业在产
品上市前需要承担高昂的成本。

另外， 细胞治疗涉及复杂的法规制度
和申请流程，监管要求严格，细胞治疗企业
需要投入大量时间和资源来确保产品符合
法规要求。 细胞治疗是一种个性化治疗药
物，因此其生产工艺复杂且特殊，如细胞培
养、扩增和分离等，相关技术和设备的运营
和维护都需要巨大的成本。

“以上都是细胞治疗目前面临的困难
与挑战， 但是细胞治疗药物价格居高不下
的原因还是不能简单归结于这些原因。导
致价格高昂的原因有很多 ， 比如自体
CAR-T个性化要求较高； 各个企业的生
产工艺不同，无法统一；临床试验失败风
险较高，成本较高等。”华夏英泰相关负责
人说道。

高昂的费用目前让该疗法的可及性有
限。华夏英泰相关负责人表示，细胞治疗企
业也在不断进行技术和工艺的优化迭代，
比如布局通用型产品管线、 减少对慢病毒
载体的使用、进行体内基因治疗等等。未来
伴随市场竞争和企业的自主创新， 相信
CAR-T产品的定价会相对趋于平民化。

针对价格等相关问题，北京商报记者
联系了复星凯特方面， 但截至发稿未收
到回复。

北京商报记者 姚倩 李想

120万元一针 细胞治疗成本高在哪

未来几周B站会在产品上完成更新，把
代表“播放次数”的箭头图标，改为代
表“播放分钟数”的时钟图标 播放次数 播放分钟数

2023年一季度，有150万UP主获得了收入，同比增长50%。

2023年10万粉以上的UP主中，有67%通过花火获得收入，

二季度在花火获得收入的UP主人数同比增长了56%。


